

A close-up portrait of a man with dark hair and a light beard, wearing a dark suit, white shirt, and a light blue and green striped tie. He is looking directly at the camera with a neutral expression. The background is a wooden door with a silver handle.

DIÁLOGO CON

**Ruvislei  
González Sáez**

*Venezuela  
debe mirar más  
a Vietnam  
y no solamente  
a China*

*El carácter nacional del pueblo vietnamita radica en su espíritu-lucha permanente por la independencia y de laboriosidad para que el país pueda crecer cien veces más hermoso como deseó Ho Chi Minh.*



**RUVISLEI GONZÁLEZ SÁEZ.** Doctor en Ciencias Económicas (2015). Investigador Titular y profesor Auxiliar del Centro de Investigaciones de Política Internacional (CIPI). Jefe del Programa Sectorial de Relaciones Internacionales en Cuba y coordinador nacional de la Sección Cubana de la Asociación Latinoamericana de Estudios sobre Asia y África (ALADAA). Vicepresidente de la Asociación de Amistad Cuba-Vietnam.

# Diálogo con Ruvislei González Sáez

*Venezuela debe mirar más a Vietnam y no solamente a China*

**Hernán Lucena Molero**

CENTRO DE ESTUDIOS DE ÁFRICA Y ASIA  
UNIVERSIDAD DE LOS ANDES  
MÉRIDA-VENEZUELA  
ceaaula@hotmail.com

## Introducción

Para el Consejo Editorial de *Humania del Sur* es un honor conversar con el Dr. Ruvislei González Sáez nueva generación de pensamiento académico e investigador de la Cuba actual, especialista en el área indochina. Como Jefe del Equipo de Asia y Oceanía, miembro del Consejo Científico del Centro de Investigaciones sobre Política Internacional (CIPI) y Coordinador Nacional de la sección cubana de la Asociación Latinoamericana de Estudios sobre Asia y África (ALADAA) entre otras funciones que desempeña ha propiciado una amplia colaboración con nuestra Unidad de Investigación (CEAAULA) en la comprensión de países del área asiática entre ellos: Vietnam. Durante una estancia de amplia agenda de actividades desempeñadas recientemente en países como Corea del Sur y Vietnam durante los meses de junio y julio 2022, accedió muy gentilmente en abordar las interrogantes enviadas que ponemos en la pantalla de nuestros lectores y así lograr abordar mayores elementos de análisis desde una perspectiva caribeña y latinoamericana, dando paso a lecturas y puntos de vistas necesarios a valorar y difundir que no solo complementan las ópticas internacionales, sino inclusive aquellas opiniones provenientes de la república vietnamita fundada el 2 de julio de 1976, tras la reunificación del país.

### ¿En dónde radica el carácter nacional del pueblo vietnamita?

Las históricas luchas que ha mantenido el pueblo vietnamita desde el surgimiento del reino de Dai Viet hasta el Vietnam moderno han conducido a la cohesión y la unidad nacional. Ya en el siglo XX desde los años veinte con el importante rol de Ho Chi Minh como conductor del proceso revolucionario vietnamita se pudo avanzar en el intento de unir las fuerzas estudiantiles, campesinas, obreras con el ánimo de poder lograr la independencia de los franceses, japoneses tras la Segunda Guerra Mundial y también contra los estadounidenses. No se puede dejar fuera el carácter multiétnico de la nación con 54 minorías diferentes, pero a la vez unificada lingüísticamente. Con la Guerra de Vietnam se forjó un espíritu patriótico de niveles mayores que incidió en demostrar la grandeza de un pueblo pequeño sin recursos ante el mayor Ejército del mundo en ese momento y la voluntad de unirse, aún cuando fuerzas externas influenciaron la división temporal del país. El carácter nacional del pueblo vietnamita radica en su espíritu-lucha permanente por la independencia y de laboriosidad para que el país pueda crecer cien veces más hermoso como deseó Ho Chi Minh. Ello incluye a los vietnamitas de ultramar.

### ¿Hacia dónde va Vietnam en el Siglo XXI? ¿Qué hace diferente el socialismo vietnamita y el proyecto actual de país que está planteado?

Vietnam ha demostrado con su proceso de Renovación iniciado en 1986 el camino hacia la industrialización y modernización que debe completarse en el período 2030, con una visión al 2045 en momentos que se cumplen los 100 años de independencia del país. El socialismo originalmente planteado bajo el concepto del socialismo real de la antigua Unión Soviética fue ajustado a las nuevas circunstancias y las características vietnamitas para desarrollar una economía de mercado con orientación socialista y la



*... desde la celebración de la Conferencia Nacional a mediados del VII Mandato del Partido (1994), hasta la actualidad se han determinado una serie de retos y desafíos que han evolucionado de diferentes maneras y algunos persisten como la corrupción, el despilfarro y el burocratismo.*

formación de un Estado de Derecho socialista. En ese sentido, sin dudas ha generado más debates entre los académicos del socialismo sobre realmente el concepto de este modo de producción, pero la práctica vietnamita ha demostrado fortalezas y lecciones importantes como que no existe un modelo único ni diseñado del socialismo y que en el período de tránsito es necesario reconocer la heterogeneidad socioeconómica y el rol del mercado. El país ha logrado avanzar a una nueva etapa de desarrollo a una velocidad muy rápida con altas tasas de crecimiento económico, y en 2020 cuando casi todas las economías decrecieron ante el impacto de la Covid-19, Vietnam fue una de las tres naciones que más creció en el mundo, mucho más incluso que China con tasa de 2,91% del producto interno bruto. Vietnam se enrumba en el siglo XXI hacia el camino a erigirse como una potencia media regional a mitad del siglo y uno de los últimos tigres asiáticos, sobre todo si continúa aprovechando sus capacidades y población relativamente joven. El socialismo que está construyendo Vietnam está sobre la base de los elementos planteados y para ello ha sido importante la guía de Nguyen Phu Trong no solo como actual secretario general del Partido Comunista, sino también un teórico del socialismo.

### **¿Principales retos y desafíos del Partido Comunista Vietnamita a sus 92 años de existencia?**

El Partido Comunista de Vietnam (PCV) ha estado a la vanguardia en el proceso de transformación del país, no obstante desde la celebración de la Conferencia Nacional a mediados del VII Mandato del Partido (1994), hasta la actualidad se han determinado una serie de retos y desafíos que han evolucionado de diferentes maneras y algunos persisten como la corrupción, el despilfarro y el burocratismo. En el período reciente bajo el liderazgo de Nguyen Phu Trong se ha realizado una gran campaña de lucha contra la corrupción en la que no importa el nivel que sea o el cargo, con el propósito de elevar la transparencia pública. Por otro lado, persiste continúa presente el peligro de “la evolución pacífica” promovida por las fuerzas hostiles con nuevas maniobras, sobre todo en el uso hasta la saciedad de los medios de difusión como Internet, las manifestaciones de “auto-evolución”, “auto-transformación” dentro del Partido. Por otro lado, sigue siendo un desafío, aun cuando el país ha avanzado y en el 2021 pasó como cuarta economía más grande en el Sudeste Asiático, de quedar rezagada la economía en relación a los países vecinos y otros del mundo. En tanto, uno de los mayores desafíos no solo para el Partido, sino para la nación en general es el de la defensa de la soberanía marítima y espacio territorial en un escenario complejo.





*La reforma vietnamita se planteó en cinco sentidos: renovación del pensamiento; de la estructura y la gestión económica; del sistema político; de la política social y de la política exterior.*

### **¿Cuáles son las consecuencias de la reforma y apertura económica en el modelo actual socioeconómico vietnamita?**

La reforma al modelo económico y social fue dirigida por el Partido Comunista de Vietnam (PCV) y ejecutada por el Gobierno. Esta se dividió en dos etapas, una Inicial y de Apertura (1986-2000) y una segunda de Industrialización y Modernización (2001-2020). La reforma vietnamita se planteó en cinco sentidos: renovación del pensamiento; de la estructura y la gestión económica; del sistema político; de la política social y de la política exterior.

Ello ha permitido que la esperanza de vida en Vietnam aumentara a 76,5 años por encima de países vecinos como Filipinas e Indonesia. El combate a la pobreza ha sido una de las causas de mayor éxito, en la que la tasa de este flagelo multidimensional nacional según el umbral de pobreza oficial se redujo de 8,8% en 2016 a 6,7% en 2018. En ello, incide el Programa Nacional para la reducción sostenible de la pobreza 2016-2020 bajo la guía del Partido y el Gobierno, aun cuando Vietnam fue uno de los 15 países que puso fin a la pobreza extrema en 2015. Si se evalúa los 36 años de Renovación, se puede decir que tan solo en 15 años Vietnam logró reducir 26,3 millones de personas de la pobreza en el período 2000-2015.

Otros resultados a destacar son: el 100% de la población pobre recibe beneficios de la asistencia social, la totalidad de la sociedad tiene acceso a la electricidad. En cuanto a los niveles de desempleo en el 2019 fue el octavo país con menor índice en la región (2%). La proporción de media y alta tecnología en el valor añadido total en Vietnam es del 38,7% cuando en Indonesia es del 35% y Hong Kong del 37,4%. Al compararse la proporción de la población cubierta por red móvil LTE (4G), es del 93,9%, mayor que en países vecinos más desarrollados como Malasia y Filipinas. Vietnam gasta en investigación y desarrollo (I+D) como proporción del PIB el 0,53%. Sin embargo, Indonesia solo el 0,23% y Filipinas el 0,16% (BAD, 2020).

En su estrategia hacia el futuro más cercano Vietnam se convierta en un país de ingreso mediano y bajo (5.080,9 \$) para el 2025. En los

momentos actuales es un país que sobrepasa el estándar de ingreso medio bajo (2.174,4 \$) con valores en el 2019 de 2.715,3 \$ y se prevé que para el 2025 arribe a la meta de 4.055 \$ y aspira al 2035 a arribar al nivel de ingreso medio alto y para el 2045 al de país de ingreso alto. Tras el impacto de la Covid-19, Vietnam fue el único país del Sudeste Asiático que aumentó su PIB per cápita más de 80 \$ en 2020. En el primer semestre de 2022 cuando el mundo ha estado en crisis y muchas economías entrando o profundizando los niveles de recesión, Vietnam recibió más de 14 mil millones de dólares en inversión extranjera directa y se espera cerrar el año con un crecimiento superior al 7%. Antes del 2020 el país llevaba más de 15 años creciendo por encima del 5%. Las transformaciones han condicionado que sea un eslabón importante de la llamada *fábrica Asia* y se convierta en un gran exportador de calidad de productos textiles y calzado. Aun cuando se ha convertido en gran exportador de productos agropecuarios como segundo mundial de café, entre los primeros cinco de arroz, primero de pimienta y anacardo, entre otros rubros, lo que más exporta hoy el país son teléfonos y componentes electrónicos, lo que demuestra un cambio en la proporción de su estructura del PIB.

### **¿Cuál ha sido la posición de Vietnam en la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN), los pasos dados en materia de integración regional y el manejo de la política internacional en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas?**

Vietnam ha asumido la presidencia de la ASEAN en tres ocasiones, de las cuales han sido relevantes las de 2010 y 2020. El ingreso de Vietnam a este mecanismo aceleró la entrada de otros países menores como: Laos, Myanmar y Cambodia. La primera le correspondió en el año 1998 justamente tras la gran crisis del Sudeste Asiático. Sin embargo, en el marco de la VI Cumbre de la ASEAN presentó el Plan de Acción de Hanoi para enfrentar la crisis económica y financiera. Ya bajo la presidencia en el 2010 promovió la agilización de la Comunidad ASEAN para el 2015, sin dejar de mencionar la presentación del Plan Maestro de Conectividad ASEAN que hoy se trabaja para el 2025. En el propio 2010 medió en la reducción de los conflictos fronterizos entre Cambodia y Tailandia, resultando en un importante logro de la diplomacia vietnamita. La presidencia de Vietnam en la ASEAN le ha tocado en momentos de propios desafíos y por tanto dicha posición le ha generado retos, ya sea la de 1998 con la crisis del Sudeste Asiático, o en el 2010 cuando se estaba muy reciente de la crisis del 2008-2009. Y en el 2020 justamente en el momento en que se

expandió la Covid-19. En ese sentido, tuvo que promover la cooperación internacional, a la vez que no solo promovió la cooperación entre los miembros del bloque, sino también activó el mecanismo ASEAN+3 en cooperación con China, Corea del Sur y Japón. Bajo su presidencia se trabajó en la creación de un Fondo Regional de respuesta a la Covid-19 y se propuso trabajar en la construcción de un almacén de insumos médicos de la ASEAN.

Vietnam se unió al Consejo de Seguridad de la ONU como miembro no permanente para el período 2020-2021 y durante este período Vietnam planteó cuestiones relacionadas con el desarrollo regional, los desafíos con respecto a la pandemia, la creación de consenso sobre el desarrollo sostenible y abordar temas relacionados con la seguridad marítima y regional. La política vietnamita de los *Tres No*, es decir: No alianza, No bases militares ni secundar a otro Estado para atacar a un tercero ha devenido de la posición de ser amigo de todos en la comunidad internacional. Una clara definición del interés vietnamita de actuar como potencia media que pretende convertirse para el 2045, bajo sobre un posicionamiento respetuoso y armónico con el sistema internacional. Vale destacar, ya Vietnam había ostentado por primera vez la presidencia del Consejo de Seguridad como miembro no permanente en el año 2007. Vietnam contribuyó de forma positiva, desde su intervención en sesiones hasta la participación en la elaboración de resoluciones y documentos. El país indochino también se desempeñó como presidente y vicepresidente de varios subcomités del Consejo de Seguridad, y presidente de ese órgano durante el mes de julio y también de octubre de 2009.

Vietnam ha propuesto iniciativas y desempeñado un papel fundamental en una serie de cuestiones importantes. Como Presidente del Consejo de Seguridad en enero de 2020, Vietnam acogió con éxito un debate abierto sobre la Promoción del cumplimiento de la Carta de la ONU para mantener la paz y la seguridad internacionales, con la asistencia de más de 100 representantes de los países miembros. Se trató, la primera vez de que el Consejo de Seguridad emitió una declaración separada sobre la Carta de la ONU. Vietnam también presidió la reunión sobre Cooperación entre la ONU y la ASEAN, creando por primera vez un foro para el intercambio de cooperación entre el Consejo de Seguridad y el bloque, promoviendo



*La política vietnamita de los Tres No, es decir: No alianza, No bases militares ni secundar a otro Estado para atacar a un tercero ha devenido de la posición de ser amigo de todos en la comunidad internacional.*

su papel dual como miembro no permanente del Consejo de Seguridad de la ONU y Presidente del bloque regional en 2020. Durante la presidencia de Vietnam en enero de 2020, el Consejo de Seguridad celebró alrededor de 30 reuniones y aprobó 13 resoluciones, incluidas cuatro y una decisión sobre la extensión del mandato de las misiones, fuerzas y mecanismos de la ONU, además de emitir una declaración del Presidente y cinco comunicados de prensa. Se trató del mayor número de decisiones aprobadas durante un mes de trabajo del Consejo de Seguridad en los últimos años.

### **¿Cuál es el estado de las relaciones diplomáticas existentes entre Vietnam y Venezuela? ¿Dónde están sus fortalezas y debilidades?**

El 8 de diciembre de 1989 se establecieron las relaciones diplomáticas entre Vietnam y Venezuela. La asunción a la presidencia en 1999 de Hugo Chávez condujo a una intensificación de los vínculos, sobre todo los del sector económico comercial. En julio de 2006, el presidente Chávez se convirtió en el primer jefe de Estado venezolano en visitar la nación asiática, el cual fue recibido por su homólogo Nguyen Minh Triet. Con la gira las relaciones tuvieron un impulso con la apertura de la embajada venezolana en Hanoi. En el 2007 el secretario general del PCV, Nong Duc Manh visitó Venezuela donde se entrevistó con la entonces presidenta del Parlamento, Cilia Flores y sostuvo un intercambio de opiniones con la dirección del Partido Socialista Unido de Venezuela. En su encuentro con el presidente Hugo Chávez, pusieron énfasis en la cooperación en economía, cultura, ciencia y tecnología entre otros. A partir de la visita del líder partidista se aceleraron proyectos de colaboración en relación a la exploración y valoración de las reservas de petróleo en lotes *off-shore* de Venezuela, construcción de una refinería en la nación asiática, así como, fabricación de barcos cargueros de petróleo, transporte del crudo y servicios entre otros. Con esta visita Caracas reconoció a Vietnam como economía de mercado y se rubricaron varios acuerdos y convenios de colaboración bilateral en diversos campos tales como ciencia y tecnología, turismo y la fundación de la empresa mixta Vinamotor-Veninsa. Al finalizar, los mandatarios firmaron una Declaración Conjunta.

En noviembre de 2008 el presidente Nguyen Minh Triet se convirtió en el primer presidente vietnamita en visitar la nación latinoamericana. En 2010, la Corporación Venezolana del Petróleo (CVP), filial de Petróleos de Venezuela (PDVSA) firmó un contrato con la empresa petrolera *Petrovietnam Exploration Production Corporation LTD* (PVEP por sus siglas en inglés), para la constitución y administración de la empresa mixta Pdvsa- Petromacareo

S.A. Dicha compañía se creó con el propósito de la ejecución de actividades primarias de exploración, producción y mejoramiento de crudos extra pesados en el bloque Junín 2 de la Faja Petrolífera del Orinoco. Esta fue la quinta empresa mixta que se constituyó para la producción de petróleo extrapesado en el área Junín y la décima en toda el área de la Faja Petrolífera del Orinoco. Según el acuerdo, 60% del capital accionario corresponde a PDVSA y 40% para PVEP (PDVSA, 2011).

Vietnam y Venezuela han firmado más de 53 acuerdos de cooperación e intercambio comercial, los que abarcan las áreas energética, eléctrica, agrícola, industrial y de infraestructura. La I Comisión Intergubernamental había sido celebrada en 2008 con la firma de 11 acuerdos bilaterales. Ambos países suscribieron siete nuevos acuerdos en materia de petróleo, electricidad, vivienda y cultura tras dos días de evaluación de los instrumentos de cooperación para profundizar esa alianza. En 2012 se realizó la II Comisión Intergubernamental que evaluó los convenios bilaterales en una reunión sostenida en la capital venezolana. También concertaron ampliar el programa de asistencia técnica para aumentar a corto plazo la producción de varios rubros agrícolas, y la profundización del intercambio comunicacional, en la cual se estudió un acuerdo entre la Televisora Nacional de Vietnam y la multinacional Telesur.

En 2015, el presidente, Nicolás Maduro, realizó su primera visita oficial a Vietnam desde que asumió el cargo en 2013, enfocada en el fortalecimiento de las relaciones económicas entre ambos países. Con ese fin, el mandatario venezolano cumplió un programa de encuentros con autoridades gubernamentales y políticas. Invitado por su homólogo Truong Tan Sang, Maduro se entrevistó con el premier, Nguyen Tan Dung; con Nguyen Phu Trong; así como también directivos de la ANV. Las relaciones bilaterales incluyen más de 60 convenios en los sectores de la energía, petróleo, construcción de viviendas y agricultura, entre otros. Además, Vietnam desembolsó hasta abril de 2015, mil 800 millones de dólares para proyectos en Venezuela, uno de los principales destinos de sus inversiones en América Latina en ese momento. Con apoyo de la nación vietnamita se construyó en el estado de Falcón la fábrica de bombillos ahorradores Vietven Iluminaciones. En el propio 2015, los dos países firmaron dos acuerdos en materia petrolera, con el propósito de aumentar la producción de crudo en la Faja Petrolífera del Orinoco. En el área energética, se acordó la instalación de sistemas fotovoltaicos orientados a 50 comunidades indígenas venezolanas y la adquisición de más de 10.000 calentadores solares de agua para la Gran Misión Vivienda Venezuela.

El presidente, Nicolás Maduro, y su homólogo de Vietnam, Truong Tan Sang, firmaron un acuerdo para impulsar nuevos proyectos en materia gasífera y petrolera, energética, financiera, tecnológica y agrícola. Las dos partes rubricaron también un acuerdo de cooperación agrícola para el desarrollo del cultivo de arroz, acuicultura y producción de ganado vacuno en el país. Concretaron un acuerdo sobre proyectos de cooperación agrícola para el período 2015-2018, resultado que se correspondió con los objetivos adelantados por el presidente Nicolás Maduro para su visita a este país. El propósito de este convenio fue asistir a la nación suramericana en la identificación, diseño y aplicación de actividades en el desarrollo del cultivo del arroz, la acuicultura y la producción de ganado vacuno. Este es un proyecto que ha seguido hasta la actualidad y que ha adquirido mayor importancia luego de que se nombrara en 2020 como Embajadora a Tatiana Pungh Moreno, quien fuera viceministra para la Agricultura y Tierra.

Vietnam y Venezuela, ratificaron crear condiciones favorables para forjar los enlaces entre las empresas de ambos países, especialmente en los campos estratégicos en energía-petróleo, agricultura y pesca. Enfatizaron la importancia de la rúbrica en la ocasión del acuerdo de los proyectos agrícolas en el trienio 2015- 2018, considerado como una base legal para la pronta implementación de tres programas en producción alimentaria, acuicultura y ganadería en el país latinoamericano. A pesar del impulso de los años 2010-2015, el período 2016-2020 mostró una reducción de los vínculos, especialmente económicos y de inversión, derivados de la compleja situación interna venezolana y de las sanciones estadounidenses contra Caracas.

En los momentos actuales, Venezuela debe mirar más a Vietnam y no solamente a China. La región de Asia ofrece grandes espacios de cooperación y Hanoi se está erigiendo en un Estado creciente en su posicionamiento internacional tanto en lo político-diplomático como económico, aunque todavía tiene que trabajar en varios sectores para alcanzar un estatus de potencia media que se prevé para el 2045. Aun así, ambas partes deben explotar espacios de cooperación bilateral, así como abrirse más los espacios para inversiones mutuas. El sector de las telecomunicaciones, ciberseguridad, agricultura, entre otros, son de gran valor para las dos partes.

Ambas partes, es decir Venezuela y Vietnam tienen como fortalezas la existencia de un diálogo estable de comunicación que puede fortalecerse, ambas capitales tienen embajadas, limitación que tienen otras naciones latinoamericanas y a la vez se percibe espacios de confianza mutua. Sin embargo, es una debilidad la atención a otros Estados de mayor tamaño, la vulnerabilidad económica del país latinoamericano, las dificultades de



*Venezuela debe mirar más a Vietnam y no solamente a China. La región de Asia ofrece grandes espacios de cooperación y Hanoi se está erigiendo en un Estado creciente en su posicionamiento internacional tanto en lo político-diplomático como económico, aunque todavía tiene que trabajar en varios sectores para alcanzar un estatus de potencia media que se prevé para el 2045.*

algunas inversiones vietnamitas en este país, el muy bajo comercio bilateral y baja capacidad financiera. Ambas naciones necesitan mirarse más y proyectarse de manera conjunta en elevar las relaciones bilaterales en todos los frentes lo que puede devenir en una oportunidad de mutuo beneficio.

### **¿Qué significado tiene para Ruvislei González Sáez haber recibido el pasado 5.11.22 el Premio Nacional de Divulgación Internacional de Vietnam? Conocido como Giai Nhi.**

Los Premios Nacionales de Divulgación Internacional son una iniciativa de la Comisión de Comunicación y Educación del Comité Central del Partido Comunista, el Comité Directivo de Difusión Internacional y los principales medios de comunicación de Vietnam, las agencias gubernamentales y organizaciones relacionadas, incluidos el Ministerio de Relaciones Exteriores, el Ministerio de Información y Comunicación, el Ministerio de Cultura, Deportes y Turismo, la Dirección General de Política del Ejército Popular y el Comité Central de la Unión de Jóvenes Comunistas Ho Chi Minh.

El haber sido reconocido dentro de estudiosos nacionales y extranjeros sobre Vietnam y particularmente con trabajo sobre las relaciones de esta nación asiática con América Latina y el Caribe es un inmenso honor. Aunque no pude estar presente físicamente en el evento de entrega de los premios, sí estuve virtualmente y el premio fue recibido por el Embajador cubano en Hanoi, Orlando Hernández Guillén. Este acto estuvo presidido por el miembro del Buró Político del PCV y permanente del Secretariado, Vo Van Thuong, y el secretario del Comité Central del Partido, jefe de la Comisión partidista de Comunicación y Educación y del Comité Directivo de Difusión Internacional, Nguyen Trong Nghia, junto a líderes de ministerios y sectores.

Han sido casi 15 años de estudios permanentes sobre un país que a veces no se le da la atención como a otros actores asiáticos como China,

Japón o la India, pero lo cierto es que ha sido fascinante ese largo camino de aprendizaje en el mismo período que he percibido el ascenso vietnamita como país en los últimos años. Me unen muchos lazos con Vietnam y siento que es ahora un compromiso mayor para también seguir promoviendo la imagen de esta gran nación y potenciar la formación de otros académicos en la región. Más que el premio al esfuerzo, ha sido un estímulo para consagrar aún más la dedicación al estudio integral de un país distante geográficamente pero cercano en el corazón.

